

Vayan ustedes, pues, enterándose de las explicaciones de cada individuo.

Uranga.—Yo he aprobado el Mensaje porque, antes que republicano, soy papelero. Y como se trata de un papel y como los papeles me son muy simpáticos, y, sobre todo, porque pertenezco ya á las clases pasivas, pues... ¿á qué salir de mi pasividad?

Camio.—Yo ni pincho ni corto, ni quito ni pongo rey, ni me caso con nadie más que con don Pepe. Soy republicano, como pudiera ser con el erudito. Y en último caso, digo con Espronceda:

¿Que haya un Mensaje más, qué importa al mundo?

Fguino.—A mí... ¡plim! (Plim, es una droga que estoy confeccionando.)

Trecu.—Yo era republicano exaltado, ferviente y práctico, cuando sólo era un simple empleado. Después, no faltó quien me sacó del ostracismo en que yacía. Y hoy mi firma será inmortalizada, como vocal Consejero de la Sociedad del Puerto de Pasajes. Con todas estas cosas ¿qué se me dá á mí de Mensajes y otras zarandajas por el estilo?

Aguirrezabala.—Yo he votado el Mensaje, porque las naciones extrañas, como Inglaterra, Alemania y otras, han influido en ello. Soy, pues, irresponsable de lo sucedido.

Añibarro.—Yo, como saben ustedes, paso la mayor parte de mi vida entre locos. Y de tal modo ha influido esto en mí, que ya lo acierto á distinguir Santa Agueda del Palacio provincial; y tan pronto, me parece que hay necesidad de poner camisa de fuerza á Pavía, como de nombrar vicepresidente de la Comisión provincial á un alienado cualquiera. Por todas estas causas, en esta cuestión del Mensaje, yo no sabía á qué carta quedarme. Y preferí quedarme al Mensaje, que también es una carta.

Queda, pues, suficientemente aclarada la conducta de los diputados republicanos.

En cuanto á la república... ¡que la dé la polilla!

RE TIN TIN.

DE SOCIEDAD

En el exprés de ayer regresaron á Madrid después de haber pasado el verano en esta ciudad don Alfonso Aguilar con su familia y el marqués de Tovar, también con su familia.

En el mismo tren marchó á la Corte el marqués de Tamarit.

Hoy regresa á Madrid en el exprés, la señora viuda de Jovellar.

En compañía de su familia llegó ayer á esta ciudad procedente de Pamplona don Juan Cancio Mena.

Con dirección á París pasaron ayer procedentes de Bilbao, don Alfredo Echevarría, hijo del marqués viudo de Villadiego, don Francisco Arce y don Martín Oyarguren.

Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita duranguesa Gregoria de Olaso, desoñiente de la respetable familia de los Olasos de Murneta, para el joven y acreditado comerciante de Bilbao, don Agapito Landa.

El enlace tendrá lugar el día 27 de Noviembre próximo.

Se ha concedido merced del hábito de Santiago, al conde de Casa-Montalvo, hijo político de los señores de Orovio.

Para Madrid salieron los generales Henestrosa y Bascarán.

Han llegado á Madrid de sus expediciones:

La marquesa de Moctezuma; los marpueses de Navamercuende y su hija menor la marquesa de San Román; el exministro de Gracia y Justicia marqués de Vadillo y su hijo primogénito don Antonio María de Prida y su distinguida sobrina la señorita Concepción Casas; la marquesa de Casariego; la consorte de don Luis Drake de la Cerda, y su hijo don Alvaro; los señores de Callo. Los señores de Gómez de Velasco (don Dionisio y don Juan); la señora viuda de Ortiz y don Mariano Luque y su esposa.

En la parroquia de Santa María se celebra on ayer mañana á las once funerales por el alma del respetable señor don Antonio Ayesarán.

Al acto asistió numero a concurrencia en la que estaban representadas todas las clases de la sociedad.

KARRIKA.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 7 de Octubre de 1902

Minutos después de las cuatro abre la sesión el presidente señor Mchimbarrera.

Asisten 17 concejales.

Aprobada que fué el acta de la anterior sesión la corporación á tratar de los asuntos incluidos en la

Orden del día

Queda enterado el Ayuntamiento de una comunicación del letrado municipal participando haber cancelado las hipotecas correspondientes á varios solares de la manzana 5 de Amara y de la recaudación de arbitrios obtenida durante el mes de Septiembre último.

A la comisión de Obras para una comunicación de los señores Landy y Compañía solicitando autorización para construir un camino de Amara al lavadero de dicho barrio.

Apruébase la nota de los jornales de la semana que importan 3.135,75 pesetas y pasan al síndico para su examen varias cuentas valuadas en 2.688,09 pesetas.

Informes

En virtud de los dictámenes emitidos por las diferentes comisiones el Ayuntamiento adoptó los siguientes acuerdos:

Aprobar el nombramiento de profesor de armonía y comp sición de la escuela de Bellas Artes á favor de don Ramón Pagola.

Conceder una indemnización de 45 pesetas anuales á don Martín Acutain por los perjuicios que se le originan en el vestuario y calzado.

Adquirir dos ejemplares de la obra «Conciertos económicos» destinando uno á la Biblioteca municipal y otro para la Casa Consistorial.

Aumentar á 400 pesetas el sueldo de la maestra de la escuela de Aforga desde primero de año.

Elevar asimismo á 1.150 pesetas desde primero de año el sueldo de la maestra de la escuela de Gros, con opción al aumento correspondiente cada tres años.

Aumentar también á 1.100 pesetas anuales los sueldos de los auxiliares de las escuelas públicas.

Y desestimar la instancia de la señora viuda de Otermin, solicitando terrenos en Arroca para depósitos de carbón.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Como de costumbre, la corporación quedóse en la sala para celebrar reunión privada.

Según oímos iban á tratar sobre la ley de ensanche.

También había quien opinaba le darían otro golpe al reglamento de Puchades.

Si esto es cierto bueno va á quedar el citado reglamento con tanto golpe.

NOTICIAS

Los trenes

Continúa el retraso de los trenes.

El sudexpreso de Madrid llegó ayer con una hora de retraso y debido á esto regresaron en él los señores Besson, Machimbarrena y Logendio que fueron á Zamarraga acompañando á la Corte.

El expreso tajo hora y media de retraso.

Según parece, fué debido á que el exprés de Portugal llegó también con retraso considerable á Venta de Baños.

Telegramas detenidos

En la central de telégrafos se hallan detenidos los siguientes telegramas:

Madrid, José Zaragüeta, sin señas.

Vigo, Ramón Aseguinolara, sin señas.

Insistimos

Hace algunos días llamábamos la atención del señor Puchades acerca de los malos olores que dimanan del barracón ó bequas que hay en el muelle junto á la caseta de arbitrios.

Por lo visto el señor Puchades no ha pasado todavía por aquel punto, de lo contrario hubiese tomado carta en el asunto.

Podría ser que no sea incumbencia suya, pero de todos modos insistimos en que el punto que denunciamos es un verdadero foco de infección contra la salud pública.

Cuarto de socorro

De primera intención fué curado ayer en el cuarto de socorro el niño de seis años Agustín Cadenas, el cual sufrió varias quemaduras en la cabeza con agua hirviendo en su domicilio.

El «Giraldá»

A las nueve y media de la mañana zarpó ayer de la bahía de la Concha el aviso de guerra «Giraldá», el cual se dirige al Ferrol, donde limpiará y pintará fondos.

Los teatros

El gobernador civil ha pasado una circular á los alcaldes de los pueblos de esta provincia, á excepción del de esta capital, recordando las Reales órdenes de 23 de Abril último, insertas en el Boletín oficial de 21 de Mayo, relativas al deber ineludible en que se hallan de exigir el estricto cumplimiento de las disposiciones en vigor: á la construcción y reparación de los edificios

destinados á espectáculos públicos, y á la manera de prevenir y evitar el peligro de los incendios, é hacer menos sensibles en todo caso sus efectos; previniéndoles que de ningún modo autoricen representación teatral ni coestros, de no reunir el local destinado las condiciones que en dichas disposiciones se ordena.

Fallecidos

Durante el mes de Septiembre último se han inscripto en el Juzgado municipal de esta ciudad 84 defunciones, 42 varones y 42 hembras.

«Gupúzcoa financiera»

En breve verá la luz pública en esta capital la revista titulada «Gupúzcoa financiera» que dirigirá don Leon Ignacio

De pesca

Los vaporcitos y lanchas de pesca regresaron ayer á puerto con abundante cantidad de sardina.

Este pescado se vendió por las calles á 0,15 la docena.

A los reclutas

La real orden relativa á la redención del servicio militar dispone lo siguiente:

1.º Que se entienda prorrogado el plazo para la expresada redención hasta el día 15 del corriente mes.

2.º Los mozos del cupo de la quinta parte de 1902 que con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de Diciembre de 1901, queden en caja para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente de 1903, podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para estos determina la ley.

Donativo

El señor Arzobispo de Zaragoza ha entregado al Consejo de la Ciudad, existente en aquella población, 500 pesetas, con destino á una comida extraordinaria para los pobres que aquella sociedad socorre.

Dicha comida será preparada en la nueva cocina próxima á inaugurarse.

Teatro Principal

Ayer se repartió la lista de la compañía dramática que probablemente debutará el jueves próximo en el coliseo de la calle Mayor.

Figura como primera actriz doña Julia Sala, como primer actor don Federico Parreño y como actor cómico don Manuel Balmaña.

Bote abandonado

El vapor «Urdaneta», entró ayer en este puerto conduciendo á su bordo un bote de pequeñas dimensiones, el cual fué encontrado abandonado en alta mar.

Dentro de dicha embarcación fueron encontrados dos remos.

El bote no tiene folio ni señal alguna que indique su procedencia, pero se supone que debe pertenecer á algún balandero.

Función religiosa

El domingo próximo, 12 del corriente mes, se celebrará en San Vicente una solemne Misa mayor en obsequio á la Santísima Virgen del Pilar por iniciativa de varias personas piadosas.

El acto tendrá lugar á las diez de la mañana á grande orquesta y con sermón á que predicará un religioso dominico.

Cuadro sinóptico

En la administración de este periódico se halla de venta una nueva edición del cuadro sinóptico de todos los reyes, regentes y jefes de Estado españoles, por orden cronológico desde Ataulfo hasta el momento actual, conteniendo los retratos de todos ellos y al pie de cada uno de dichos retratos la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño seis centímetros y medio de alto por seis y medio de ancho y varios otros de gran interés.

El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las ocho indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, que resulta un claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción.

El gran cuadro y libro de esta nueva edición aumentada, pueden adquirirlo nuestros lectores por el precio total de 3 pesetas para los de la población y 3,50 para los de fuera.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la «Hemiterapia» del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas, por 3,50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Para combatir las malas digestiones, afecciones del estómago y reumatismos, usar siempre el «Bicarbonato de sosa QUÍMICAMENTE PURO» de Torres Muñoz. Pídase en todas las farmacias y al autor, San Marcos, 11, farmacia, Madrid. Cajas metálicas de 0,50, 1 y 5 pesetas y en pastillas á 0,50.

Los Champagnes Codorniu

Clases Nompus Ultra y extra se sirven con preferencia en todas las mesas aristocráticas.

Representante: D. Galo Maeso, Bengoechea, 4.

Para vinos «chefs» los de D Pedro DOMEQ. No hay más que ver los éteres que desarrollan y los aromatan con un olor sui generis, exquisito, inimitable, superior.

Boletín local

Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos

María del Rosario Arrape y Amas. Francisca Beñita Arzaján y Echevarría. María Rosario Linaz y Zabillaga. Josefa Emilia Larrarte y Múzica.

Fallecimientos

Josefa Antonia Mendilaga é Iraola. Francisco Antonio Ayecza y Jáuregui.

Banda municipal

Programa de las piezas que ha de ejecutar hoy la banda municipal en el kiosko del Boulevard:

Á LAS SIETE DE LA NOCHE

1.ª «Fabricio», pasodoble. —(Ga logo 2.ª «Stradella», sinfonía. —F. otow. 3.ª «Erwin», fantasía. —Mister. 4.ª «Don Juan», sexteto. —Mozart. 5.ª «Hamburgo», gavota. —Czibulka. 6.ª «Canción de los niños», polka. —Bach.

Gran Casino

Concierto por el sexteto que dirige el maestro don Andrés Gohí.

Á LAS CINCO Y MEDIA DE LA TARDE

Primera parte

1.ª «Marcha nupcial». —Mendelssohn 2.ª «Pavans». —Santoniya 3.ª «Overtura de estilo italiano». —Schubert.

Segunda parte

4.ª «La bella fanciulla», fantasía. —Bizet. 5.ª «Serenata española». —Valle. 6.ª «Rapsodia Húngara en «Do». —Liszt.

Á LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE

Primera parte

1.ª «Flamberg», marcha. —Aueray. 2.ª «Gavota». —Bolzoni. 3.ª «Los mosqueteros de la reina», overtura. —Alevy.

Segunda parte

4.ª «Asnencia», serenata. —Arbós. 5.ª «Alborada del señor Joaquín». —Caballero. 6.ª «Polito», fantasía. —Donizetti. Después del concierto tendrá lugar el baile.

Nota. —Mañana jueves, á las cinco y media de la tarde, se verificará el segundo concierto clásico.

En la pescadería

En la pescadería entraron ayer 140 kilos de merluza, que se vendió de 1,75 á 1,95; 50 de angulas de 3 á 4.

Puerto de San Sebastián

Entradas

Nioguna.

Salida

Balandra «Capitanes», para Zumaya, en lastre.

Por telégrafo y teléfono

Conferencias telefónicas

DE BILBAO

7, 11 n.

Accidente del trabajo

Esta mañana ha ocurrido una lamentable desgracia en el muelle de Ripa.

Una mujer llamada Juana Polinuño Ugarte, se hallaba en uníono de otras descargando carbón del vapor «Citruentes», anclado en el referido muelle, resbaló y cayó á la ría.

Varios obreros que estaban presentes cuando ocurrió el accidente arrojaron al agua en auxilio de la intelíz mujer, logrando sacarla antes de perecer ahogada.

Conducida que fué al hospital, el médico de guardia le apreció una fuerte contusión en la pierna izquierda que la calificó de pronóstico reservado.

La citada mujer ingresó en la sala de cirugía del referido establecimiento.

Lamentable desgracia

Sobre la una de la tarde de hoy próximamente, esta-

ban cargando varios obreros un barco inglés anclado en el muelle del Arsenal.

Para verificar el cargamento colocaron una plancha de hierro desde el muelle hasta el citado buque.

Al pasar por encima de la misma un obrero llamado Pedro Rodríguez Hidalgo, sufrió un accidente y cayó al agua juntamente con la carga que transportaba.

Sus compañeros se arrojaron en su auxilio.

Parece ser que el desgraciado obrero se fué al fondo, pues no fué encontrado por sus compañeros.

Al cabo de algún rato apareció el cadáver del desgraciado obrero que fué llevado al depósito del cementerio.

Horrroso infanticidio

Comunican de Erandio al gobernador civil de esta provincia, que en un pozo ciego situado en el termino jurisdiccional de la referida, villa fué encontrado el cadáver de un niño recién nacido metido en un saco.

Practicadas las diligencias oportunas para el esclarecimiento del hecho resultó que una mujer viuda; de veintitún años de edad y costurera de oficio, dió á luz el día 24 del mes próximo pasado, un niño.

Para ocultar su deshonra ahogó á su desgraciado hijo y lo metió en un saco.

Durante cinco días lo tuvo escondido en su domicilio.

Siéndole imposible ocultar por más tiempo el cadáver de su hijo, que ya empezaba á descomponerse, lo llevó á las ahueras de la población y lo arrojó al pozo, en que ha sido encontrado.

La criminal ha sido puesta á disposición de la autoridad judicial.

El suceso ha causado honda impresión y á la vez gran sorpresa en el vecindario dada la aparente vida ejemplar que hacía la viuda infanticida.

Caida desgraciada

Esta tarde estaban jugando varios niños en la calle de Zabala.

Uno de ellos de cuatro años y medio de edad, sufrió una caída con tan mala fortuna que se ocasionó una fuerte herida en la frente.

La madre de la intelíz criatura apenas tuvo conocimiento del triste suceso, corrió al lugar donde aún se encontraba tendido su hijo.

Lo cogió en brazos y lo condujo á su domicilio de donde mandó llamar á un médico.

Para cuando el facultativo llegó á donde fué llamado, había dejado de existir la infeliz criatura.

Novillada benéfica

Para el domingo próximo se ha organizado una novillada á beneficio del colegio de sordo-mudos de Deusto.

Todos los que tomarán parte en la referida fiesta taurina, son dependientes del comercio.

Uno de ellos se propone verificar la suerte de don Tancredo.

Se han puesto á la venta las localidades y hay gran demanda de ellas.

Sospechoso detenido

La guardia civil ha detenido á un individuo sospechoso en las Arenas.

Al ser detenido se le encontraron una escopeta de dos cañones y un revólver.

El referido individuo que no tenía documento alguno que justificara su persona, ha sido puesto á disposición de la autoridad gubernativa.

Adolto.

DE MADRID

8, 1,15 m.

Velada en honor del Papa

Dicen de Barcelona que en conmemoración del 25.º aniversario de la coronación de Su Santidad, se ha celebrado una solemne velada en la iglesia de San Felipe, preparada al efecto.

El cardenal señor Casañas y los obispos de Solsona, Vich y León y el decano del Colegio de Abogados, pronunciaron notables discursos.

Lo de la Caja de Inválidos

Telegrafían de San Fernando que la dirección de la Caja de Inválidos se halla muy disgustada con lo que ocurre en el reparto de sus fondos.

En las listas se hallan incluidos muchos obreros por imposiciones pequeñas de 15 á 50 pesetas y no figuran otros que fueron fundadores.

Esto se cree dará lugar á disgustos que pueden tener importancia.

Desgracias

De Zaragoza dan cuenta que en la fábrica azucarera de Casetas, sufrieron asfixia dos de los obreros que allí trabajaban, uno de los cuales murió y el otro se halla en tal estado de gravedad, que se desconfía salvarle.

El suceso ocurrió al destapar uno de los hornos, aspirando los obreros los gases que aquél despedía.

Noticias de Barcelona

Los despachos recibidos de Barcelona refieren que en un punto céntrico de aquella población se ha promovido esta madrugada una sangrienta riña, en la que han intervenido 23 personas.

Dos de los contendientes han resultado gravísimamente heridos.

Ignóranse las causas de la colisión.

El gremio de albañiles de Reus ha acordado declararse en huelga, después de varias peticiones dirigidas á los patronos.

Piden los albañiles once reales de jornal si trabajan en la ciudad, y si han de salir al campo, tres pesetas.

Algunos oficios á los cuales afecta el paro de los albañiles, piensan secundar la huelga.

Patronos y obreros celebran frecuentes entrevistas, sin llegar á la deseada avenencia para conjurar la huelga.

Añaden los telegramas recibidos de Barcelona que se ha celebrado como final de fiestas la anudada cabalgata histórica artística.

El espectáculo que ha ofrecido este último festejo ha sido brillantísimo, constituyendo algunas de las carrozas un verdadero derroche de riqueza y buen gusto.

El público celebró con grandes aplausos los principales grupos y carrozas.

La cabalgata ha sido un éxito.

Sobresalió el grupo alegórico del círculo de la Unión Mercantil, que representaba un majestuoso tono, á cuyo alrededor veíanse los símbolos del trabajo de la industria y el comercio.

Estaba iluminada por bombillas eléctricas de varios colores; y el ruido se producía por medio de un motor oculto en el interior de la carroza.

El general Bargés

Ayer salió para Barcelona el general Bargés.

Las conversaciones de los círculos han versado preferentemente sobre si el señor Bargés tenía ó no autorización para venir á Madrid.

El gobierno se encuentra muy disgustado por el proceder del señor Bargés, y especialmente el ministro de la Gobernación.

El señor Moret antepone á toda cuestión personal el supremo interés de gobierno y haciéndose cargo de las condiciones excepcionales en que se encuentra Barcelona halla más censurable que lo hubiera sido en otro caso el abandono de destino que ha hecho el capitán general de Cataluña.

Hablábase en los centros oficiales de la procedencia de imponer un severo correctivo al señor Bargés, quien parece habérsido castigado con el arresto de treinta horas.

El señor